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要便利，更要可持续。这一愿景
在塑料制品行业的色彩尤为浓厚。

在长期的行业深耕中，家联科技
团队也发现，要实现这个目标，并不
是靠一种产品的升级改造完成的。
以LOGO贴标的奶茶杯为例，杯子是
聚丙烯材料，贴标膜是聚乙烯材料，
两者单独均可回收，但“1+1”后，因为
熔点等不同，变成了不可回收材料，
直接扔弃则会污染环境。

绿色环保，需要整条产业链携手
共进。于是，家联科技推动上游供应
商，研发出聚丙烯贴标膜，实现“1+
1=1”，既让奶茶杯成了真正可以回收
的产品，又让供应商找到了新市场。

这份决心也切实融入家联科技
自身的生产活动中。如许多制造业
企业会购买一次性缠绕膜，用来固定
托盘上的货物，但客户收货割断膜扔
掉后，既浪费又会有污染。为此，家
联科技和上游企业共同研发出耐用
型缠绕袋，可以像丝袜一样将货物套
起来，并用魔术贴封住，客户撕开魔
术贴便可取货。这一联动发明，在家
联科技的日常生产使用中，每年就可
节省200万元成本。

2022年度，家联科技在国内餐
饮包装行业第一个发布了 ESG 报
告。该报告被称为企业的“第二张财
报”，衡量的是一家公司在环境保护、
社会责任和公司治理方面的综合协
调能力。

ESG报告的数据中，不仅有家联
科技的碳排放，还涉及产业链企业。
也就是说，家联科技不仅要做绿色低
碳的引领者，还要带领产业链企业共
同“逐绿”。根据ESG报告，家联科技
将在2030年实现“碳达峰”，2050年
实现全产业链净零排放。

顺应新发展格局，家联科技坚持
国际、国内“两条腿走路”。目前，该
公司在浙江、广西、广东，以及美国、
泰国等，建立了9个智能化生产基地，
实现全球化产业布局。

王熊喜欢读国学，尤为痴迷《论
语》，他的理念也推动着家联科技积
极打造“有家国情怀、有家人温度、有
家园大爱”的“家文化”。随着市场和
业务拓展，家联科技的“家”文化，通
过“走出去”实现了国际传播，传统哲
学智慧、人文主义情怀、绿色发展理
念，得到了海外员工和国际客商的认
同，打造了行业文化的新潮流。

记者 史旻

备受年轻人喜爱
的奶茶、山姆这类大型
商超出售的耐用性家
居用品及生物降解产
品、国内知名餐饮巨头
中 用 到 的 塑 料 餐 具
……在我们的日常生
活中，宁波家联科技股
份有限公司（以下简称
家联科技）的痕迹遍布
角角落落。

2021 年 12 月 9
日，家联科技在“非常
之时”云敲钟上市，实
际控制人、董事长王熊
立下“非常之志”——
决心科学、有序地推进
“新材料家居用品第一
品牌”的战略目标，着
力实现“成为世界一流
的新材料和家居用品
制造商”的企业愿景，
完成开发和制造更环
保、更安全、高性价比
的新材料和家居产品。

三年蹈厉，作为宁
波市塑料行业协会新
任会长单位，家联科技
正在全球环保餐饮具
用品市场，展现宁波制
造业的深厚实力。

昔日化学老师
缔造一次性餐具王国

王熊在一众“60后”企业家中，经
历无疑是特殊的。在初出校园之时，
他选择走上讲台，当一名化学老师，这
一投入便是十年。

“当时，我的父母经营着一家木制
品厂。一开始发展不错的家庭小规模
工厂，在经济形势变化、父母逐渐年迈
等因素交织下开始走下坡路。我纠结
了很久，最后还是无奈放弃了当好一
名老师的理想，回家扛起重担。”王熊
回忆道。

当一名木制品厂厂长和当一名老
师，听上去是两个背道而驰的选择。
但王熊暗下决心，“干一行，就要成一
行”，这也成就了他三十年创业之路的
工匠精神底色。

王熊当木制品厂厂长的日子，前
后不过7年。但他潜心学习，从对工
艺、产品一无所知，到提升工艺、打开
销路“样样精通”。1997年，王熊迎来
了一个关键转折点——一家国外大型
商超想作为长期合作客户，向其订购
一批木质衣夹，这笔订单一下子就为
工厂带来了3000万元的收入，占当时
全年营收的近90%。

“原本以为自己是好日子刚刚开
始，没想到两年之后我们就收到这家
商超通知，相关产品的生产将要迁回
本国制造。那一刻真的是晴天霹雳。”
当时压在王熊肩头的，不仅仅是剧烈
下滑的业绩，还有积压的库存、供应商
的货款。“原本好不容易有所起色的工
厂可以说是一夜之间负债累累，只能
到处接零散的小活，能还一笔债就还
一笔债。”

幸运的是，在撑过最艰难的时期之
后，这张重要的订单还是回到了王熊的
手上。当时积压的库存成了现成的资
产，让这家摇摇欲坠的工厂彻底吁了口
气。虽然是苦尽甘来，但也让王熊明确
地意识到，一个企业要想平稳发展，绝
不能单纯地躺在某一个大客户背后“乘
凉”。此后，公司在订单的拓展上始终
秉持着一个规则，即广泛拓展客户资
源，争取承接更多订单。

干一样，不止要成一样。王熊说，
虽然木制品厂势头不错，但企业若想发
展，不能只安于现状。新世纪初，王熊
就有了转型生产、扩大企业规模的谋
划。彼时，宁波镇海突出的区位优势、
实在的政策和优质的助企服务吸引了
王熊。于是，王熊盘下40亩地，“搬家”
到了镇海，“家联科技”正式成立。

生活越便利，越离不开塑料日用
品。来到镇海后，王熊将产品定位至
需求量更大的塑料餐具、餐盒、塑料杯
盘、家居日用品等领域。他将公司的
名字取为“家联”，表明想与更多家庭
产生联系的雄心。

之前有生产日用产品的基础，企
业进军新的细分市场并不难。不同的
是，王熊深知塑料带来的环境污染，毅
然决然抛弃传统塑料工艺，与各科研
院所合作，在能降解为二氧化碳和水
的生物全降解制品研发上下功夫。

如今，在家联科技的展厅中，小到
吸管、叉子，大到杯子、餐盘，琳琅满目
的产品已然架起了“生物全降解王
国”。这些产品废弃后，常规处理即
可，对土壤和水资源没有污染，让人类
对于“一次性”日用品的设想真正落地
照入现实。而支起这么庞大的“家
底”，不是一件易事。

据王熊介绍，2010年前后，生物
全降解制品的研发技术不成熟。尤其
在解决玉米淀粉材料的流动性和耐温
性兼容的问题上，几乎无解，刚做出来
的样品或是一折就断，或是无法保
存。王熊亲自带领研发团队，“死磕”
改性技术难关，一“磕”6年，为家联科
技“磕”出一张面向未来的底牌。

这些年来，家联科技迎来了全国生
物基降解塑料制品的“单项冠军产品”
荣誉，多次牵头并参与生物降解制品国
家标准的制定。杭州第19届亚运会也
成为这家“隐形冠军”大放异彩的舞台。

作为杭州亚运会环保餐具的供应
商之一，家联科技的15款环保餐具组
合备受推崇。其中包含了中西方用餐
习惯中需要的餐盘、吸管、刀叉勺等，
均由全降解材料生产加工而成，不仅
具有常规塑料制品的物理性能，结实
耐用，更具良好的生物可降解性，在使
用后可按常规其他垃圾处理手段处理
并实现碳排放为零，也经受住了“质量
零投诉”的考验。
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免责声明：文中提供
的所有信息仅供参考，不
构成任何投资建议。
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第三十二届上海国际酒店及餐饮业博
览会上的家联科技展台。 来源：公司官网

王熊

家联科技产品。


